

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Sábado 25 de febrero de 1860.

NÚM. 388.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 38 minutos.  
Pónese á las 5 horas y 49 minutos.

Sale la luna á las 8 h. y 49 m. de la mañana.  
Pónese á las 10 h. y 32 m. de la noche.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 17 de febrero.

Una noticia desgraciada anunció ayer la *Epo-*  
*ca*, y hoy aparece confirmada en la *Gaceta*.  
El brigadier Buceta, Gobernador de Melilla,  
desobedeciendo las órdenes terminantes del ge-  
neral en jefe, comprometió la suerte de dos  
batallones con una salida imprudente, dejan-  
do en el campo mayor número de soldados de  
los que nos han costado muchas de las mas glo-  
riosas acciones de la presente campaña. Un Con-  
sejo de guerra debe juzgar la conducta del jefe  
cuya temeridad le habra ocasionado á él mismo  
muy amargas lágrimas. Este funesto incidente  
alejara poco ó mucho las probabilidades de una  
solucion pacifica, que por otra parte pocos de-  
sean.

La opinion con respecto á la paz se ha de-  
clarado estos últimos dias de un modo algo  
mas explicito que al principio. Nada se ha po-  
dido traslucir de lo que ha resuelto el gobier-  
no. En los mismos periódicos que manifies-  
tan estar enterados, se nota contradiccion de  
tendencias. Al paso que algunos aseguran que  
las condiciones impuestas por el gobierno no  
tienen nada de blandas ni ofrecen esperanzas  
de que se termine pronto la guerra, otros, ya  
por via de consejo, ya contestando á las opi-  
niones de la oposicion, creen que no debemos  
ser demasiado exigentes y pintan con vivos  
colores las delicias de la paz. Los demócratas  
y progresistas puros quieren guerra á todo  
trance, pues á esto equivale el pedir lo que  
por ningun estilo se nos puede conceder. La  
*Discusion* cree que Tetuan, Tánger y Moga-  
dor deben quedar en nuestro poder; las *Nov-*  
*dades* juzga que debemos poseer toda la linea  
desde Ceuta á Melilla internándonos algo en  
la costa, además de un puerto en el Océano,  
y la *Iberia* se contenta con ocupar á Tanger,  
pero sin soltar la presa hasta que los ingle-  
ses nos cedan á Gibraltar. Dichos periódicos  
no esperan que el emperador de Marruecos sa-  
tisficiese sus deseos; pero no importa, porque  
la guerra, en concepto suyo, nos seria al fin y  
al cabo mucho mas provechosa.

La oposicion moderada tan belicosa y con-  
quistadora al principio como la democrática,  
se ha puesto en los límites de lo prudente y  
justo. La *Espana* de ayer en un sensato ar-  
tículo cuyas principales ideas son muy acepta-  
bles, propone la conservacion del terreno con-  
quistado, inclusa la plaza de Tetuan; el terri-  
torio necesario para la seguridad de las pla-  
zas que poseemos y la indemnizacion de los  
gastos ocasionados por la guerra. La *Esperanza*  
cree que de todos modos debemos ocupar á  
Tánger y guardarlo como garantia de la in-  
demnizacion.

El estado de Italia y sobre todo la cuestion  
de Roma han contribuido mucho á entibiar el  
ardor guerrero é invasor de la prensa ultra-  
moderada y absolutista, con objeto de prestar  
un auxilio eficaz, mas bien que al Papa, á los  
partidarios de la reaccion, envolviéndonos en  
una lucha que en el caso no probable de es-  
tallar seria para nosotros algo mas temible que  
la guerra de Africa; se desea vernos con las

manos libres, y dispuestos á llevar nuestras  
armas al centro de la Europa. Esta actitud  
de la prensa reaccionaria, y los ocultos tra-  
bajos de que hace pocos dias nos hablaba un  
periódico progresista, han contribuido muchi-  
simo tambien á que la prensa avanzada sea  
mas exigente con el imperio marroquí, y de-  
see la guerra como un medio de librarnos de  
complicaciones europeas y de los proyectos del  
neocatolicismo.

La prensa ministerial no ha manifestado un  
pensamiento concreto, limitándose á decir que  
las exigencias del gobierno español deben ser  
mayores que antes de romperse las hostilida-  
des, que deben obtenerse garantias de paz en  
lo porvenir y que respondan de nuestra legíti-  
ma influencia en Africa.

Las indicaciones de paz han procedido del  
Emperador. La resolucion del gobierno se ig-  
nora y procura ocultar, bien inútilmente en  
mi concepto, puesto que dentro pocos dias,  
como sucedió con las notas diplomáticas, la  
prensa inglesa ó la gaceta marroquí que con  
el titulo de *Crónica* se publica en Gibraltar se  
encargarán de disipar nuestras dudas.

El carácter que estos dias ha tomado la dis-  
cusion revela muy claramente que la cues-  
tion principal para los partidos políticos no es  
la cuestion de paz ó guerra. Esta cuestion  
podia discurrir con una calma completa, sin  
agriar las personas y sin evocar recuerdos que  
nada tienen que ver con nuestros destinos en  
Africa. Los periódicos radicales y reacciona-  
rios lo que realmente se han disputado y dis-  
putan es la preponderancia de sus respectivas  
opiniones. Lo que sucedió cuando se trató de  
la guerra, sucede ahora con motivo de la paz.  
Los unos con su religion, su poder temporal y  
su legitimidad; los otros con su idea liberal, y  
sus engrandecimientos de territorio han toma-  
do el imperio de Marruecos como una especie  
de circo donde se han roto muchas lanzas y  
cañas.

Entre la prensa ultramoderada y la de la  
union liberal se ha tratado de un asunto mas  
personal. La cuestion de Africa hábilmente  
enlazada con la de Roma ha servido á los  
unos para hacer cruda guerra al ministe-  
rio y á los otros para rechazar con la misma  
rudeza el ataque, entrando muy frecuente-  
mente á saco el campo de los sitiadores. Por  
esto la lucha ha sido mas encarnizada, por  
esto la tregua concedida por los partidos mas  
ardientes y extremos ha sido imposible en-  
tre los partidos medios y que se llaman  
moderados. Ahora se disputa de que parte  
vino la provocacion. Yo creo que de la o-  
posicion moderada, y por esto me parece desa-  
certada su conducta. En los momentos pre-  
sentes, en casi todo cuanto se dice con res-  
pecto á las proposiciones de paz y sobre to-  
do con respecto á la cuestion de Roma se  
descubre algo muy parecido á las famosas  
reservas de los señores Gonzales Bravo y Ca-  
longe. Se prepara el terreno para mas ade-  
lante.

Y no es esto penetrar en la intencion de  
la oposicion moderada, ni menos negarle los  
sentimientos patrióticos de que blasona; sino

discurrir muy fria é imparcialmente sobre he-  
chos, y considerar que si la pasion minis-  
terial puede cegar los mas claros entendimien-  
tos, la impaciencia del poder y la desespera-  
cion del vencido obscurecen tambien la inte-  
ligencia y son causa de las mayores torpezas.  
La oposicion moderada es el partido ó la frac-  
cion mas impopular de España, y gran parte  
de esta impopularidad la debe á la conducta  
desacertada que ha seguido, desde que vió  
con sorpresa que los amigos del conde de  
Lucena, sus enemigos irreconciliables, tenían  
grandes probabilidades de conservarse en el  
poder.

En el interin que aguardamos las proposi-  
ciones del gobierno, y antes de que se renue-  
ve la polvareda de las notas voy á decir muy  
claramente mi opinion. ¿Es conveniente la  
guerra prolongada á que aspiró la prensa reac-  
cionaria como medio de apagar nuestras discor-  
dias intestinas y de extender la civilizacion  
cristiana, ó para cumplir nuestra mision civi-  
lizadora en el Africa como decia la *Discusion*?  
Creo que nó. En estos momentos en que nos  
sentimos la victoria, en que todos hemos  
entusiasmo levantarse la nacion á impulsos de  
un sentimiento y como haciendo alarde de  
bríos desconocidos, en que la Europa contem-  
pla con respeto nuestra resurreccion, no vaci-  
lo en recordar que cuando la guerra se hizo  
necesaria la afronté sin miedo, pero no la sa-  
ludé con alegría. Mas que de nuestras glorias  
militares espero de los caminos de hierro, de  
nuestras empresas industriales y mercantiles,  
de los adelantamientos de la agricultura, de  
nuestras asendeadas universidades y escuelas  
especiales, de los rápidos progresos de la ins-  
trucccion primaria y sobre todo de nuestros  
sentimientos religiosos sin preocupacion ni hi-  
pocresia. Las victorias que ahora obtenemos  
son el legítimo fruto de algunos años de paz.  
Para que el español sea guerrero no necesita  
vivir en medio de la pelea. Le basta una causa  
noble que defender y un mes de instrucccion.  
Nuestro poder militar y marítimo, nuestro po-  
der marítimo, nótese bien, crecieran mas en  
la paz que en la guerra. Venga una paz hon-  
rosa y saludaré con efusion la paz.

¿Debemos aspirar en el momento á un nota-  
ble engrandecimiento de territorio en Africa?  
No vacilo en contestar que no. Nuestros solda-  
dos pueden penetrar en Tánger con la misma  
facilidad con que han penetrado en Tetuan;  
y penetrarian hasta el mismo corazon del im-  
perio el dia que así lo decretase la nacion es-  
pañola. Tales pueden ser las contingencias fu-  
turas que nos veamos obligados á dar á la  
guerra tan grandes proporciones. Pero en es-  
te caso estremo iriamos á humillar y destruir  
el poder de la barbarie, no á conquistar y con-  
servar las conquistas. Esto seria una locura.  
Toda la sangre y la riqueza del pais se derrama-  
ria inutilmente en el inhospitalario suelo  
del Africa. Nuestras antiguas grandezas, la am-  
bicion de nuestros monarcas fué la causa prin-  
cipal del aniquilamiento en que habiamos cai-  
do. No nos hallamos en el caso de Inglaterra  
y Francia. Ni nos sobran productos, ni dinero,  
ni poblacion. Todo nuestro interés está en po-



ser puntos estratégicos y comerciales en la costa y en asegurar la base de operaciones militares que hemos conquistado, y que se convertirá en ancha puerta de civilización. Algun pequeño ensanche de territorio para la seguridad y desahogo de nuestras plazas y el terreno conquistado, la indemnización de los gastos de guerra, y un tratado que nos permita estender en Africa, sin el estruendo de las armas, nuestra influencia política y mercantil es todo lo que podemos pedir, un puerto en el Océano es lo mas que podíamos desear. Y para conservar lo mismo que ya hemos adquirido necesitaremos tener un ejército de Africa, y sean cuales fueren las promesas, las garantías y hasta las buenas intenciones del Emperador, se repetirán los asesinatos y empezará una guerra sorda y tenaz como la de todo pueblo que vé pisado por planta estraña el patrio suelo. Para domar una grande estension de territorio no tenemos recursos ni nuestras necesidades políticas lo exigen. La colonización de Argel y de la India deben servirnos de ejemplo por una parte, y por otra los resultados de nuestras antiguas conquistas.

En cuanto á la ocupacion de Tánger por el estilo que desea la *Iberia*, podia creerse posible y hasta facil cuando tanto se espera del rompimiento entre Francia é Inglaterra. Si entonces me parecia un sueño quimérico, ahora me parece un absurdo. La receta de la *Esperanza* no postraria al enfermo; mataria al médico, y no lo pasaria del todo mal el boticario. Es indudable; con el mismo derecho con que los ingleses ocupan á Gibraltar, podriamos nosotros ocupar á Tánger, á pesar de las notas. Tambien nos convendria muchísimo la posesion de Tánger. La utilidad y el derecho se aunan en favor nuestro, pero como la justicia de tejas abajo tiene sus especiales procedimientos, nos falta otra cosa. Tambien aspira Napoleon á la Saboya, é Inglaterra se regocijaria de tener un magnifico puerto en Italia, y Victor Manuel se daria por muy contento con comérsela toda, y el Emperador ruso quisiera convertir el mar Negro en un estanque para su recreo, y todos quisieran hacerle en bien de la civilización; pero el hombre propone y Dios dispone.

—En el palacio de Arsini en Tetuan, se encontró un anciano que respondia haciendo como que no entendia el castellano; pero que en cuanto se le pedia abriera alguna de las habitaciones cerradas, manifestaba que el señor llevar llave. Este anciano sentado sobre tres colchones en una de las piezas del elegantísimo patio, tenia á su lado una jóven negra esclava, envuelta en un albornoz blanco como el armiño. Ella se calentaba las manos en brasero de barro.

—Los moros de Tetuan que mas se precian de conocer el pais, creen que la derrota del día 4 y la toma de Tetuan, producirán una revolucion en el Imperio, y que pueden costar estos acontecimientos la corona al desgraciado *Mohamed el de la mala suerte*, como le apellidan.

—Los judios que son descendientes de los expulsados de España, y que hablan en castellano con una correccion anticuada, pero con un dejo zalamero y meloso como el de los negros en Cuba, sirven de intérpretes á nuestras tropas de Tetuan, con los *motios* como ellos les llaman.

—Se confirma la noticia del robo hecho á Muley-Abbas por las kabilas que se le rebelaron. Despues de haber saqueado la ciudad, dice un corresponsal, Muley-Abbas llegó con 1000 infantes y 3000 caballos, únicos restos de sus 20,000 hombres cerca de Alcazar-Zibir, donde las kabilas se rebelaron, robándole á su vez los *cien mil duros* que, segun dicen, habia sacado de Tetuan. Abandonado y robado, siguió su marcha con poca gente en direccion á la ciudad antes mencionada, y en cuyos alrededores

habia perdido el fruto de sus rapiñas, y allí se entregó de nuevo á los mayores excesos é iniquidades. Alcazar-Zibir tuvo la misma suerte que Tetuan, y fué presa de la voraz codicia de Muley-Abbas, el *gran general* del imperio.

—Tenemos algunas noticias referentes á despachos telegráficos, acerca de los desgraciados acontecimientos de Melilla. Las circunstancias que en ellos concurren y el hallarse tan grave asunto sometido al imparcial exámen de un consejo de guerra, nos impide ocuparnos de él, como igualmente el dar noticias que pudieran tal vez ser inconvenientes. Sin embargo, no debemos pasar en silencio una circunstancia que debe enorgullecernos en medio del sentimiento que ha producido la pérdida de tantos valientes dignos de mejor destino. Esta circunstancia es la de que la vida de los que han sucumbido fué vendida bien cara, puesto que causaron numerosas pérdidas á los moros, batiéndose con un arrojo sublime; que sostuvieron las posiciones ganadas primeramente á costa de su sangre, hasta que espuestos á ser arrollados por un número de enemigos considerablemente mayor, practicaron una retirada brillante propia de soldados muy acostumbrados á la guerra y recogiendo todos los heridos. Procuraremos tener al corriente á nuestros lectores con la antelacion y exactitud que acostumbramos, de cuantos pormenores nos sea posible poner en conocimiento del público.

—No es el brigadier Leimeryk como nos manifestaron ayer en un despacho telegráfico de Granada, sino el Sr. D. Luis Lemmi jefe de igual graduacion, el que pasa á Melilla á sustituir interinamente al Sr. Buceta.

—A las diez y cuarenta y cinco minutos llegó anoche á Alicante el general Ustariz: sabido es que en el mismo tren iban la señora duquesa de Tetuan y amigos particulares que la acompañan con objeto de dar un abrazo al general en jefe, á las dos de la madrugada se hizo á la vela el vapor «Tharais» para Tetuan conduciendo al general comisionado y á las demás personas que se dirigen al cuartel general.

—Todos los vecinos de Tetuan, obedeciendo al bando del general en jefe se han presentado á entregar las armas, y los que habian abandonado la ciudad siguen presentándose en gran número.

—La *Peninsula española*, periódico que se publica en Lóndres, ha abierto una suscripcion entre los españoles residentes en aquella capital la semana próxima para los heridos del ejército de Africa.

—El soldado voluntario don José Ballesteros, hijo de una distinguida familia de Baza, que á penas declarada la guerra sentó plaza en el regimiento de Granada, ha acudido al general en jefe cediendo los 8000 rs. á que tiene opcion, en favor de los soldados del primer cuerpo que resulten inutilizados en la campaña. Su coronel deseando demostrarse complacido por tan escelente rasgo de desprendimiento, lo ha nombrado cabo primero.

—Ademas del titulo de marques de Castillejos, que segun un periódico va á concederse al general Prim, parece que tambien el general Rios de Olano será agraciado con otro titulo de marques, y la gran cruz de primera clase.

—El interprete Annibal Reynaldi, segun dice el corresponsal de la Independencia belga en el campamento de Tetuan, ha sido agraciado con la cruz de San Fernando.

—Segun todas las apariencias, muy pronto deben recibirse noticias de nuevas operaciones en Africa. Todo se prepara para que la continuacion de la campaña sea tan gloriosa como ha sido la marcha triunfante que nuestro ejército ha verificado desde Ceuta á Tetuan.

—En casa del Gobernador de Tetuan, general Rios, hay todas las noches una animada tertulia en la que figuran militares y paisanos, entre estos últimos el Alcalde, que es el alma de la reunion. Este Alcalde trata unas veces de tu y otras de V. al general; principia diciendole de V. y termina hablandole de tu por tu.

«Esto de los moros, decia el otro dia, tener una mala maña, que no debe ser; y es que los moros grandes por tener mucho dinero ó mucho de grandeza, querer que los traten de otra manera que á los pobres moros, y haber dos justicias, una para el grande y otra para el chico; y esto no debe ser sino todos iguales para el que manda.»

—Es notable el número de tiendas que van abriendo los españoles de Tetuan. Ya no hay mas quedar de las pertenecientes al gobierno; al menos de las mas inmediatas al zoco. Se ha abierto una fonda, se anuncian otras dos para dentro de pocos dias. Continuando la cosa así, Tetuan habrá renacido de entre sus ruinas y será una de las ciudades mas importantes que los españoles tengan cerca del Mediterráneo. Medio año de su nuevo régimen, y los moros serán la vanguardia de los españoles para sostener el gobierno de la Reina. Con razon hemos visto estos dias á Tetuan apostrofada de este modo por un poeta:

«Flor del Guad-el-Jelú, ya eres cristiana.»

—Acerca del regreso de los moros á Tetuan, escriben el 40: «Van llegando muchos moros pacíficos con sus mugeres, despues de haberseles pasado el susto primero, y sabido por las cartas que les ha pasado este alcalde, que los españoles respetan sus propiedades, sus mugeres y sus creencias. Pero corren los campos impidiéndoles el paso unos 200 bandidos de los suyos en pequeñas partidas, los cuales no se afanan porque vuelvan ó no á la ciudad, sino que los roban ó hieren. Ayer algunas de las familias que pretendian volver, enviaron un aviso pidiendo una compañía de tropa; pero el general Rios se negó á darla, diciéndoles que se defendiesen los unos contra los otros, para lo cual daria las armas que necesitaran, ofreciendo media onza por cada uno de los bandoleros que le trajesen muerto ó vivo.»

—En Cerdeña se responde á la actitud del Austria con grandes aprestos militares y nuevos armamentos. El plan estratégico consiste en fortificar á Bolonia, Ferrara, Brescia, Pizighetone, Plasencia y Pavia, para lo cual se señalan cuarenta millones de francos en el presupuesto. El ejército de la Lombardia y del Piamonte deben constar, con las reservas, de 150,000 hombres, y de 50,000 el de la Italia central. Ademas, con la suscripcion Garibaldi se están adquiriendo todos los rifles y equipo necesario para un cuerpo de voluntarios de 15,000 hombres.

## EL CORREO.

Suscripcion abierta en la secretaría de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Suma anterior. . . . .	30.651 rs.
D. Bartolomé Garcia exclaustrado de Campos. . . . .	40
D. Miguel Reus lego exclaustrado de idem. . . . .	20
D. Antonio Castañer Pro. exclaustrado de Selva. . . . .	40
D. Bartolomé Puigserver id. de id. . . . .	20
D. Martín Mir id. de id. . . . .	40
D. Antonio Sampol teniente de Cura de Petra. . . . .	40
D. Miguel Santandreu id. de idem. . . . .	40

30.861 rs.



**SECCION OFICIAL.**

Administracion general de loterias  
de la provincia de las Baleares.

En la Plaza de Cort.

MODERNA.

El Sorteo que se ha de celebrar el dia 15 de marzo próximo constará de 24.000 billetes al precio de 200 rs. distribuyéndose 180.000 pesos en 950 premios de la manera siguiente:

4 de . . . . .	50.000
4 de . . . . .	12.000
12 de . . . . .	1.000
14 de . . . . .	500
16 de . . . . .	400
20 de . . . . .	200
886 de . . . . .	400

Los billetes estarán divididos en octavos, que se esponderán á 25 rs. cada uno en las Administraciones de la renta en esta provincia desde el dia 26 del corriente. Palma 24 de febrero de 1860.—El Administrador general, Eleuterio Quijada.

**SECCION COMERCIAL.**

Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.

Dia 22.—De Argel en 4 dias laud Sangre, de 20 ton., pat. Jaime Alemañy, con 4 mar., 2 pas. y lastre.

De id. en id. laud S. José, de 26 ton., pat. Guillermo Pajol, con 4 mar., 1 pas. y lastre.

Dia 24.—De Barcelona en 3 dias laud S. José, de 66 ton., pat. Guillermo Porcell, con 6 mar. y lastre.

De Charleston en 59 dias bergantin Leandro, de 160 ton., cap. D. Pablo Torres, con 11 marineros y algodon.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**Stos. Alejandro y Leandro obispos.**

**Cultos.**—Hoy sábado.—En S. Nicolás al anocheecer se dará principio al septenario de Nuestra Sra. de la Soledad y continuará á la misma hora en los sábados inmediato-siguientes.

**Mañana domingo.**—En S. Miguel á las siete y media de la mañana habrá comunión general en accion de gracias por las victorias que ha alcanzado nuestro ejército y para alcanzar la divina proteccion en las ultiores empresas de esta gloriosa guerra.

En S. Francisco de Asis con el mismo objeto á las siete y media tambien habrá comunión general. —Al anocheecer se dará fin al triduo, rezándose á las seis y media la Corona de la Virgen; acto continuo se hará el sermón, siendo el orador D. Miguel Porcel Pro. y Vicario de la Vileta, y despues seguirá la estacion y la reserva.

**Oradores cuaresmales.**

En la Catedral.—Por la mañana D. Jaime Cabrer Pro. beneficiado en la misma.

En Sta. Eulalia.—Por la mañana D. Tomás Pizá Pro. y por la tarde D. Miguel Meliá Pro.

En Sta. Cruz.—Por la mañana D. Francisco Molina Pro. y por la tarde D. Bartolomé Tolra Presbítero beneficiado en la misma.

En S. Jaime.—Por la mañana D. Juan Angelo Torrens Pro. y por la tarde D. Vicente Terrasa Presbítero.

En S. Miguel.—Por la mañana D. Andrés Barceló Pro. y vicario de la misma y por la tarde don Francisco Molina Pro.

En S. Nicolás.—Por la mañana D. Guillermo Pujol Pro. y por la tarde D. Cayetano Ignacio Seguí Pro.

En el Sto. Hospital.—Por la tarde D. Juan Angelo Torrens Pro.

En el Socorro.—Por la tarde D. Miguel Coll Presbítero.

**Pasado mañana lunes.**—En S. Francisco de Asis á las diez y media de la mañana se cantará una misa solemne en sufragio de las almas de los valientes que han sucumbido en la presente campaña.

**ALCANCE.**

El vapor Jaime 1.º que ha llegado á las cuatro de esta tarde nos ha traído las siguientes noticias.

Madrid 22 de febrero.

Tenemos hoy noticias importantes de nuestro bien enterado y diligente corresponsal en el campamento.

Segun nos manifiesta, el dia 16 poco despues de haberse despedido del duque de Tetuan el general Lemery se presentaron los parlamentarios marroquies con objeto de saber las bases con que podria tratarse de paces.

Los comisionados eran el gobernador de Tánger, el del Riff, el segundo de Muley-Abbas, el secretario de este y otro personaje que hacia de intérprete. Les acompañaba una escolta de infanteria perfectamente armada, y todos iban lujosamente ataviados.

El general en jefe, que ya tenia en su poder las instrucciones del gabinete, les hizo entender que el gobierno de España no podria acceder á sus deseos de paz sino bajo las estipulaciones siguientes:

1.º Dominio sobre todo el territorio conquistado por el ejército español.

2.º Conservacion perpetua [de Tetuan y sus limites naturales de defensa con todos los alrededores

3.º Pago de 200 millones para indemnizacion de gastos de guerra.

4.º Respeto absoluto al culto de nuestra santa religion.

5.º Estipulaciones comerciales en que se trate á España como á la nacion mas favorecida.

Algunas otras bases parece que se indicaban aunque de menor importancia.

El plazo señalado á los marroquies para contestar, espira el juéves 23.

Nuestro corresponsal añade que los parlamentarios ofrecieron al general en jefe un gran cajon lleno de los mejores dátiles del Imperio, y que en cambio fueron obsequiados con café y cigarros, única cosa que quisieron admitir.

No abriga nuestro corresponsal grandes esperanzas de que la guerra termine: sin embargo, «si las proposiciones son admitidas, nos dice, no hay términos decentes de continuarla, sino la seguiremos hasta el corazon del imperio, porque para nuestros bravos soldados nada hay imposible.»

Los parlamentarios pernoctaron en Tetuan, á donde fueron acompañados por el general Rios y en la mañana del 17 emprendieron su viage de regreso para dar cuenta á su emperador de las condiciones de España.

Al marcharse del campamento, el general en jefe les despidió con la afabilidad de costumbre, les dió la mano y les encargó de que á pesar de ser hoy enemigos hicieran presentes sus recuerdos á Muley-Abbas.

—Uno de nuestros corresponsales de Africa nos escribe diciendo que en Tetuan se asegura la completa emigracion de los habitantes de Tánger, en donde solo hay una guarnicion de 6.000 hombres. Añade que la huida de la gente pacífica no tiene otro origen que el temor de las deprecaciones y tropelias de los suyos, puesto que temen la repetición de las horrosas escenas de Tetuan.

Muchos de los fugitivos se acercan á esta última plaza, mirando en el bizarro ejército español su amparo y su refugio. En cuanto á los restos de las kabilas, se han internado, en términos que no se ve un moro por las cercanias de Tetuan ni de Tánger.

—Se ha señalado el dia 4.º de marzo para la vista de la causa formada por el Sr. Obispo de Orleans á instancia de los redactores de *Le Siecle*.

—Ha salido para Melilla el teniente coronel primer jefe del regimiento de Huelva D. Agustín Marcó y Jaquotot, nombrado fiscal en la causa del brigadier Ruceta.

—Por el ministerio de la Guerra se ha expedido ayer una orden para que se preparén á

salir inmediatamente para Africa 50 individuos de tropa veterana del segundo batallon del regimiento del Infante, 200 del primero de Luchara, y 200 del de Bailen, que se hallaban en Valencia, como igualmente 200 del segundo batallon del regimiento de América que se halla en esta corte. A cada 100 hombres de esta fuerza acompañarán un oficial, tres cabos y dos sargentos.

—Se le ha concedido al P. Sabater, rector de las misiones, el local de la mezquita consagrada en Tetuan y casa contigua para convento. Estos misioneros, que estaban en Tánger, se quedan en Tetuan; pertenecen al colegio de Priego.

—Decíase en Cádiz el 17, con referencia á noticias traídas por el vapor *Tajo*, que los moros, como condicion para la paz, daban á Tetuan y las tierras conquistadas por los españoles desde Ceuta. Tambien, segun añade *El Constitucional*, se hablaba de haber salido fuerzas españolas para Tánger á proteger á aquellos moradores contra la barbarie de sus hermanos.

—En Barcelona se decia haberse recibido orden para organizar otras cuatro compañías de voluntarios de Cataluña.

—Ayer no se recibió ningun despacho telegráfico del general en jefe del ejército de Africa.

—Asegura una carta de Roma que en un consejo celebrado hace pocos dias en el Vaticano se ha resuelto no escomulgar al rey de Cerdeña sean los que fueren los acontecimientos políticos.

—Gobierno de la provincia de Valencia.—El Excmo. Sr. ministro de la Gobernacion en despacho telegráfico expedido en Madrid á las cuatro y 50 minutos de la tarde, y recibido á las seis y 40 minutos de la misma, me dice lo siguiente:

«Segun las últimas noticias recibidas del general en jefe, no ocurría novedad en el campamento de Tetuan.»

Lo que he dispuesto se haga saber al público para su conocimiento.

—En la Bolsa de hoy quedaban: el consolidado á 44-35 y la diferida á 34-35.

Paris 19.—La noticia del saqueo realizado por los moros en la casa del vice-cónsul Frances en Tetuan ha aumentado aquí las simpatias por España, y los deseos de que conserve la nueva provincia africana, como garantía europea para alejar de aquellas costas á los salvajes marroquies.

El *Monitor* publica una larga exposicion al Emperador, del ministro de Comercio y Obras públicas sobre la reforma arancelaria de materias primeras.

Segun la *Gaceta de Colonia*, el Austria va á dirigir un memorandum á las potencias europeas manifestando las razones que le impiden asistir á la nueva votacion popular de la Italia central.

Paris 20.—Los periódicos exhibidos de noticias importantes: no se piensa mas que en las fiestas de carnaval.

El «*Constitutionnel*» publica un artículo referente á las relaciones entre Francia y Roma, manifestando el deseo de que la Santa Sede desoiga fatales sugeriones y no entorpezca la obra de pacificación general en que trabajan todas las potencias europeas y en que está aun mas interesada la religion que la política.

«El Pays» aprueba que la Reina de España confie plenamente la solucion pacífica de la guerra, al hombre eminente que la ha emprendido y llevado á cabo con tanta fortuna, y añade, que la confianza de Isabel II no se verá mejor justificada.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## GRAN RIFA

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL  
BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO  
**DE AFRICA.**

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrúpulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

### BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del pais de valor cada uno proximamente Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan ven-

dido los 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Copiñas núm. 80.

### Venta.

En la tienda calle de la Capellería núm. 78 hay de venta un gran surtido de colchas de primera clase segunda y tercera, é igualmente flasadas de algodón y telas de hilo á precios sumamente módicos.

### Alquiler.

Inmediato al oratorio de la *Bona-nova* hay una casa de campo con las comodidades necesarias para una regular familia, que está por alquiler. Darán razon en la imprenta de este periódico.

### Otro.

Está para alquilar el establecimiento público situado en el Molinar de Levante, predio *Son Onofre*, calle de S. Juan, titulado *Casa de Recreo*. Darán razon en el Café de Costa detras de la Pescadería.

### Otro.

Se halla para alquilar una cochera en la calle del *Sitjar*, darán razon calle de los Angeles número 8.

### Establecimiento

de instruccion primaria elemental bajo la direccion del profesor

**Don Vicente Colom.**

Este establecimiento se abrirá al público el dia 15 de marzo próximo, admitiéndose en él niños, niñas y adultos.

Las horas de asistencia serán: para niños de ocho á once de la mañana y de dos á cinco por la tarde; para niñas de once y media á una y para adultos de siete á ocho y media de la noche.

Las personas que deseen ser admitidas en dicho establecimiento podrán, si gustan, avistarse con dicho profesor, que vive calle de *Moliners*, manzana 106 núm. 46 piso principal.

## Baratura, novedad y filantropía.

En el acreditado establecimiento de la Bella Barcelonesa de Figueras, Vilar y Compañía plaza de las Copiñas núm. 1 en el cual se expenden los géneros de sederia laneria y corbatería, han recibido un elegante surtido de corbatas, las mismas que por 15 dias el beneficio de dichas corbatas del precio de fábrica lo destinan la mitad en socorro de los heridos de la guerra de África cuyo producto será entregado á la municipalidad de Palma.

Al anunciar el artículo solamente de corbatas lo hemos hecho, porque la mayor parte de la juventud puedan hacer un socorro á nuestros valientes, sin grávamen y al alcance de todas las personas, pues que este artículo lo tenemos desde el infimo precio de 2 rs. hasta 40.

### Aviso.

Hay para vender un carreton con todos sus arreos como igualmente los de su caballería, unos estantes de una tienda y un mostrador en perfecto estado. Tambien hay de venta una porcion de bronceina fina de oro, plata y de colores. Darán razon en la calle de los Holmos núm. 39.

### Otro.

El dorador que vive calle de las monjas de la misericordia núm. 41 avisa al público que tiene colecciones de cuadros dorados del mejor gusto y á precios arreglados.

### Otro.

Se han recibido ejemplares del Anuario económico-estadístico de España, obra utilísima para toda clase de personas y que ofrece datos estadísticos sumamente curiosos. Dichos libros se venden al infimo precio de 6 rs. cada uno y las personas que gusten adquirirlos podrán entenderse con el portero mayor del Gobierno de esta provincia D. Francisco Palmer.

### Ganga.

Teniendo que trasladarse el dueño de la Confitería Suiza sita en la Cuesta nueva de Sto. Domingo al café de Oriente en el Borne, se tras-pasa dicha confitería con todos sus enseres. La persona que le acomode podrá acercarse al citado establecimiento y tratara con su dueño.

### Venta.

Se venden dos coches antiguos, un omnibus y una carretela modernos, una galera y varios juegos de guarniciones, todo á precios equitativos. Dará razon D. Eloy Miró, que vive calle del ángel frente á Sta. Eulalia núm 8 piso 2°.

### Al público.

La lechería establecida en la calle de *Can Carrió* se ha trasladado en la pescadería vieja, entrada en el baratillo, en donde se continuará la venta de leches puras y de completa confianza.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo

P.O.D.C.  
Juan Villalonga